

ISSN 2070-9773

КЛИО



№09(201)

сентябрь 2023

КЛИО



СОДЕРЖАНИЕ

ВСЕОБЩАЯ ИСТОРИЯ

Самойлов Н.А., Маяцкий Д.И. (Санкт-Петербург). Цинские календари с дневниковыми записями Н. И. Вознесенского (1801-?).....	13
Нечаева А.С. (Хабаровск). Влияние Японии на экономическое развитие Маньчжоу-диго (1932-1945 гг.)	21
Шутман Д.В., Иванова А.М. (Санкт-Петербург). Международные отношения в сфере освоения космического пространства на примере сотрудничества России и ЮАР	27

ОТЕЧЕСТВЕННАЯ ИСТОРИЯ

Ладилова Д.А. (Санкт-Петербург). Купцы Елисеевы: карьера и потрясения	34
Васильева С.Ю. (Тольятти), Сайфутдинова О.П. (Уфа). Особенности применения и методы обработки натуральной кожи в России с древнейших времен до первой четверти XX века: исторический аспект	43
Зиборов Д.М. (Москва). Кульджинская кампания генерала Г. А. Колпаковского и завоевание Илийского края в 1871 г.	48
Ердокеско Е.А. (Москва). Развитие табачной фабрики Стамболи в 1897-1911 годах	57
Владимирова Н.А. (Мурино). Образ податного инспектора в дневниках и официальных документах	61
Чжэннань Чжао (Москва). Роль Сохранной казны в хозяйственной жизни женских общин Московской епархии в первой половине XIX века.....	68
Трей Т.И. (Москва). Развитие негосударственной благотворительности в России начала XX века (на примере Всероссийского союза русских деятелей по общественному и частному призрению).....	79
Васильева С.Ю. (Тольятти). Легкая промышленность Урала и индустрия моды в повседневной жизни населения региона в эпоху индустриализации.....	85
Яхимович С.Ю. (Хабаровск). «На новые рельсы, нового национального бытия»: профессиональные союзы и экономические объединения российской эмиграции в Маньчжоу-Ди-Го (1934 – 1945 годы).....	89
Акопян З.В. (Пятигорск). Генеральный план развития административного центра Северо-Кавказского края и его коррективы в 1936 году	99
Давыдов А.Ю., Воробьева И.А. (Санкт-Петербург). Показательные судебные процессы 1937–1938 гг. в ленинградском регионе (по материалам «особой папки» областной партийной организации).....	107
Иваненко Я.И. (Белгород). К вопросу об опыте применения ферганского метода строительства в дорожном хозяйстве Курской области в годы III-й пятилетки.....	113
Тупикин П.А. (Москва). Развитие отношений Кремля и Белого дома в декабре 1941 – июне 1942 гг.....	120
Трибунский С.А. (Самара). Культурно-просветительная работа в Красной армии в период Великой Отечественной войны (22.06.1941 – 09.05.1945): советская историография проблемы. Статья третья. Анализ советских историографических источников (вторая половина 1970-х – первая половина 1980-х годов)	129

Трухин М.А. (Барнаул). Борьба сотрудников ОБХСС с преступлениями экономической направленности в Алтайском крае (1945-1953 гг.)	140
Лихачев В.Г. (Санкт-Петербург). Подготовка кадров рядового плавсостава в мореходных школах Северо-Запада РСФСР в 1946-1953 гг.	145
Медведев С.В. (Москва). Учеба и быт студентов МИИТа на страницах газеты «Сталинец» в 1953-1956 гг.	152
Орлов А.С., Поздняков А.В., Лисичников Д.О. (Орел). Проблема национальной безопасности России в контексте цивилизационных противоречий	157

ПЕРСОНАЖИ ИСТОРИИ

Гао Мингью (Владивосток). Российский предприниматель Лопато в Китае	164
Каледа Г.К. (Москва). Образ Распутина в глазах общественности в контексте кадровой политики верховной власти	169

МНЕНИЕ

Лапина И.Ю., Гурьев Е.П. (Санкт-Петербург). Мировоззренческая составляющая курса «Основы российской государственности»	178
Зотова А.В., Полторак С.Н. (Санкт-Петербург). Границы постсоветского пространства: история и актуальные проблемы управления (Часть 1)	193

CONTENTS

GENERAL HISTORY

- Samoylov N.A., Maiatskii D.I.** (*St. Petersburg*). Qing Calendars with diary notes by N. I. Voznesensky (1801-?) 13
- Nechaeva A.S.** (*Khabarovsk*). Japan's influence on the economic development of Manchukuo (1932-1945) 21
- Shutman D.V., Ivanova A.M.** (*St. Petersburg*). International relations in the field of space exploration on the example of cooperation between Russia and South Africa 27

NATIONAL HISTORY

- Ladilova D.A.** (*St. Petersburg*). Merchants Eliseevs: career and turmoil..... 34
- Vasilieva S.Yu.** (*Togliatti*), **Saifutdinova O.P.** (*Ufa*). Features of application and methods of processing natural leather in Russia from ancient times to the first quarter of the 20th century: a historical aspect..... 43
- Ziborov D.M.** (*Moscow*). The Kulja campaign of General G. A. Kolpakovsky and the conquest of the Ili region in 1871 48
- Erdokesko E.A.** (*Moscow*). The development of the Stamboli tobacco factory in 1897-1911 57
- Vladimirova M.A.** (*Murino*). The image of a tax inspector in diaries and official documents..... 61
- Zhengnan Zhao** (*Moscow*). The role of the Sokhrannaya kazna in the economic life of the women's communities of the Moscow eparchy in the first half of the 19th century 68
- Trey T.I.** (*Moscow*). The development of non-state charity in Russia at the beginning of the 20th century (on the example of the All-Russian Union of Russian Figures for Public and Private Charity) 79
- Vasilieva S.Yu.** (*Togliatti*). The light industry of the Urals and the fashion industry in the daily life of the population of the region in the era of industrialization 85
- Yakhimovich S.Yu.** (*Khabarovsk*). "On new rails, a new national existence": trade unions and economic associations of Russian emigration to Manchukuo (1934 – 1945) 89
- Akopyan Z.V.** (*Pyatigorsk*). The General plan for the development of the administrative center of the North Caucasus Region and its change in 1936 99
- Davydov A.Yu., Vorobieva I.A.** (*St. Petersburg*). Show trials in 1937–1938-s in the Leningrad region (based on the materials of the "special folder" of the regional party organization) 107
- Ivanenko Ya.I.** (*Belgorod*). On the issue of the experience of applying the Fergana method of construction in the road sector of the Kursk region during the 3rd Five-Year Plan 113
- Tupikin P.A.** (*Moscow*). Development of relationships between Kremlin and White House in December 1941 – June 1942..... 120
- Tribunsky S.A.** (*Samara*). Cultural and educational work in the Red Army during the Great Patriotic War (06/22/1941 - 05/09/1945): Soviet historiography of the problem. Article two. Analysis of Soviet historiographic sources (second half of the 1960s - first half of the 1970s)..... 129
- Trukhin M.A.** (*Barnaul*). The struggle of the staff of the OBKhSS with economic crimes in the Altai Territory (1945-1953) 140

Likhachev V.G. (<i>St. Petersburg</i>). Training of personnel of ordinary seafarers in maritime schools of the North-West of the RSFSR in 1946-1953	145
Medvedev S.V. (<i>Moscow</i>). The study and life of MIIT students on the pages of the newspaper "Stalinets" in 1953-1956.....	152
Orlov A.S., Pozdnyakov A.V., Lisichnikov D.O. (<i>Orel</i>). The problem of Russia's national security in the context of civilizational contradictions.....	157

CHARACTERS OF HISTORY

Gao Mingyue (<i>Vladivostok</i>). Russian entrepreneur Lopato in China	164
Kaleda G.K. (<i>Moscow</i>). The image of Rasputin in the eyes of the public in the context of the personnel policy of the supreme power	169

OPINION

Lapina I.Yu., Guriev E.P. (<i>St. Petersburg</i>). Worldview component of the course "Fundamentals of Russian Statehood"	178
Zotova A.V., Poltorak S.N. (<i>St. Petersburg</i>). Borders of the post-Soviet space: history and current problems of management (Part 1).....	193